

Le fabuleux destin de

On nous bassine avec le tri sélectif, le recyclage des déchets... Lorsque Jean-Marc Perrin et Guy Barret nous expliquent le parcours de notre sac poubelle, on comprend mieux pourquoi. Zoom sur les déchets de la CPA, 3^e budget de la Communauté...



Jean-Marc Perrin, Vice-président de la CPA.

Collecte communautaire, mode d'emploi

Le maire de la Duranne est délégué à la collecte des déchets à la CPA, il nous explique comment ça marche

Jean-Marc Perrin adore voyager. Si bien que, lorsqu'il fut question de lui attribuer une délégation à la CPA, il s'est cru légitime de demander à la présidente Maryse Joissains, les relations internationales. "Elle m'a dit: 'non. Jean-Marc toi, tu auras les poubelles.'" Il n'y a pas de sous-délégation... Au contraire, celle de Jean-Marc Perrin s'est finalement avérée passionnante. Compliquée, lourde de responsabilités, peu glorifiante, mais passionnante.

Nous sommes 370 000 habitants en Pays d'Aix à produire 265 000 tonnes de déchets par an, soit 694 kg par personne. Ce sont les 327 agents de la CPA qui s'y collent à 50%. L'autre moitié de la collecte est absorbée par des prestataires privés. "D'ailleurs, on ne parle pas de collecte mais des collectes, il y a celle qui concerne les déchets ménagers et celle qui s'occupe du tri. Ce que les gens ne savent pas, c'est que ce sont deux camions différents qui traitent les premiers et les seconds!"

Ces camions, au nombre de 100 pour la CPA, 100 pour les privés, prennent le départ depuis quatre bases: le pôle centre à la Parade qui dessert Aix; le pôle nord qui rayonne de Pertuis jusqu'à Coudoux, le pôle est qui se trouve à Rousset et comprend Trets, Mimet, Châteauneuf entre autres; et enfin le pôle des Pennes-Mirabeau où se trouve le centre de tri.

Triez braves gens!

Si la plupart des communes sont desservies trois fois par semaine pour les ordures ménagères et une fois pour le tri sélectif, le centre-ville d'Aix bénéficie lui, de trois collectes par jour, du lundi au dimanche, mais pour les ordures ménagères uniquement. À cela s'ajoute le service de nettoyage qui lui, n'est pas géré par la CPA mais par la Ville d'Aix. "À Marseille, les deux sont pris en charge par la communauté urbaine. Je trouve que c'est plus pratique. Je voudrais que la CPA obtienne l'ensemble des outils de propreté pour qu'on n'ait plus à se dire: 'à non, ces papiers-là ils viennent de ta poubelle, pas de la mienne...'"



Trois à quatre fois par an, Jean-Marc Perrin vient assister à la collecte des déchets avec "ses rippeurs". / PH SOPHIE SPITERI

Papiers, meubles, verre, plastique, prospectus, poubelles ménagères parfois vivantes, parfois inertes... Tout ce beau monde se côtoie et alors, on n'a qu'un mot à la bouche: tri. Ou plutôt trois mots: revalorisation des déchets. D'abord parce que le Grenelle de l'environnement exige d'y tendre le plus possible, ensuite pour des raisons financières: plus on trie, moins on paie, logique... (voir plus bas).

Trier oui, encore faut-il en avoir la possibilité: "Il y a plusieurs outils: les ap-

pareils à compostage qu'on fournit aux particuliers pour 10€, on en a équipé 3040 depuis 2006; le porte-à-porte où l'on vient carrément chercher les poubelles dans les bacs de couleur chez les gens comme ici à la Duranne, les 18 déchetteries en pays d'Aix qui fonctionnent très bien, les points d'apport volontaires".

Dans le meilleur des mondes, on retirerait de nos poubelles quotidiennes tous les déchets susceptibles d'être revalorisés. Aujourd'hui dans la CPA, c'est le cas de 42% de nos déchets. Difficile de

faire mieux quand aucun conteneur n'est prévu pour les pots de yaourt ou les sachets par exemple, ou quand il n'existe carrément pas ou presque de points d'apport volontaires dans le centre ville d'Aix. Et ce sont autant de déchets revalorisables qui s'ajoutent aux déchets revalorisables, en attente pour l'installation de stockage de déchets de l'Arbois... Mais ça, ce n'est plus la partie de Jean-Marc Perrin.

Nadia TIGHIDET
ntighidet@laprovence-presse.fr

PARLONS EUROS...

Collecter et traiter nos déchets coûte à la Communauté 42 millions d'euros par an: il représente le 3^e budget de la CPA et absorbe 35% des agents communautaires. Il faut bien payer les camions, les différents matériels, les conteneurs, leur renouvellement (1M€ par an), le personnel, la taxe générale d'enfouissement des agents polluants. Bien sûr, ce sont les contribuables que nous sommes qui financent 84% de ce lourd coût à travers la taxe d'enlèvement des ordures ménagères: 125,8€ par personne et par an, (c'est bien en-deça de ce que paient les Marseillais par exemple). Les 16% restants, sont assurés par la revente des matériaux ou les "aides à mieux faire": "Les éco-organismes ponctionnent sur ceux qui collectent mal pour le redistribuer à ceux qui collectent en triant. Mais ce n'est pas ce qui nous rapporte le plus." Il n'y a pas de petits profits. Aussi, "l'opération cartons" chez les commerçants du centre ville rapporte 90€ par tonne et 32 tonnes sont collectées par mois. Mais ce qui compte vraiment dans cette démarche, ce sont surtout les frais qu'elle nous permet de ne pas engager: "Ce sont 400 tonnes par an de cartons qu'on n'enfouit pas à l'Arbois. Or, quand on enfouit une tonne, on paye une taxe générale des agents polluants. Elle est très incitative..." 112 000 tonnes partent en déchetterie chaque année, même si 20% reviennent finalement à l'enfouissement... Les autres collectes sélectives représentent 18 500 tonnes par an soit 52 kg par habitant. Puis il y a les communes pour lesquelles il est plus aisé de trier, que d'autres. Un conteneur enterré coûte 5 à 6 000€ financé par la CPA et 20 et 25 000€ de travaux que paient les communes. Vauvenargues en a été entièrement équipée, aux frais... de la CPA:

265 000

tonnes de déchets par an pour 370 000 habitants, soit 694 kg par personne. La collecte et le traitement de ces déchets coûtent 42 millions d'euros par an.

TROIS COLLECTES PAR JOUR À AIX

Le centre, trop choyé pour être civique?

Pour le centre, les premiers camions quittent donc la Parade à cinq heures du matin, puis à 11 heures et enfin à 19 heures. Il pourrait n'y avoir qu'une collecte de jour, une autre de nuit, le règlement étant de descendre ses déchets à 18h45. "Si les gens étaient civiques, c'est comme ça que ça se passerait. Mais leurs poubelles, ils les descendent à toute heure." Imaginez un centre ville d'Aix peuplé de sacs poubelles éventrés par les chiens... Ou encore des conteneurs à poubelles visibles partout dans les ruelles. Inconcevable? Certes, c'est pour ça qu'il y a trois collectes par jour en ville. Néanmoins, "je crois que l'idée de dire 'il faut faire plus pour que

les poubelles se voient moins' est vicieuse. Le citoyen qui ne se sent pas concerné va mettre son sac là, deux heures après, il n'y est plus. Parfait! Alors il continue, alors on passe trois fois..."

Et à chaque heure ses contraintes: "entre les jeunes un peu saouls qui montent dans les camions poubelle, ceux qui se plaignent du bruit des machines, les commerçants pour qui ce n'est jamais le bon moment de passer, ceux qu'il faut indemniser parce qu'on a abîmé l'ombrelle qu'ils n'ont pas voulu ranger... Voilà comment se passe la collecte en ville."

N.T.

TRI DES DÉCHETS

La Roque d'Anthéron, zéro!

La collecte sélective et séparative, c'est bien ce qui permettrait à la CPA de payer moins de taxe... Le classement des villes n'a rien de très étonnant: la plus active, c'est Vauvenargues, avec 98 kg de déchets triés par personne et par an, quand la moyenne de la communauté est à 52. Pas surprenant cependant quand les installations de tri sont optimales. Juste derrière, on